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OPINIÓN 

PADRE RAÚL 
HASBUN 

Hablar 

e está discutiendo cómo hablamos los chilenos. 

Nuestro acento suena raro, feo, molesto. Sole- 

mos “tragarnos” las consonantes “S” y “D”; y 

“silbarnos” la “CH”. Los argentinos tienen su 

propio dialecto, que mucho atrae a nuestro periodis- 

mo deportivo. También venezolanos, colombianos, 

ecuatorianos, uruguayos, paraguayos conservan sus 

originales acentos y vocabularios. Según exper- 

tos en lenguaje, el acento y el habla del chileno se 

explican porque, situado nuestro país en el extremo 

sur, cercado por el mar y la cordillera fue, para los 

conquistadores hispanos, sólo una Capitanía Gene- 

Tal, y no Virreinato, como Lima y México. Nuestras 

deficiencias de lenguaje se ubicarían preferentemen- 

te en la zona central de Chile; y también en el mundo 

campesino. 

Pero los chilenos acostumbramos ser hábiles para 

escribir; que también es una forma de hablar. Nues- 

tro periodismo profesional se expresa con buen vo- 

cabulario. Y nos enorgullece, como chilenos, exhibir 

dos Premios Nobel de Literatura. Las redes sociales 

suelen abusar de epítetos ofensivos. Cunde también 

la mala costumbre de usar insultos relacionados con 

huevos y excrementos. Y señalar, para maldecir, a 

partes íntimas del cuerpo humano. Esto último ya no 

es hablar, sino ofender la dignidad humana: más la 

del ofensor que la del ofendido. 

Conviene, urge recordar que hemos sido creados a 

imagen y semejanza de Dios. Y Dios habla. Siempre 

con sabiduría, verdad y excelencia lingitística. Jesús 

es la Palabra que Dios Padre quiso comunicar al 

mundo. Para marcar la diferencia de sus discípulos 

con los escribas y fariseos, no se contentó Jesús con 

el “No matarás” (que salvo en legítima defensa, 

constituye un delito penalizado en todo el mundo). 

Sino que reprochó usar palabras insultantes, como 

“imbécil”: será reo ante el Sanedrín. O “renegado”: 

será reo de la gehenna del fuego. 

Es cierto que empleó , Jesús, palabras que suenan 

ofensivas, como “vuestro padre es el diablo, que fue 

homicida desde el principio, y padre de la mentira”. 

También “se puso a maldecir a las ciudades en las 

que se habían realizado la mayoría de sus milagros, 

porque no se habían convertido”. A los que comer- 

ciaban dentro del Templo de Jerusalén los expulsó, 

citando las Escrituras: “Mi Casa es Casa de oración, 

pero ustedes la han convertido en casa de bandidos”. 

Alos fariseos los llamó “hipócritas”, y “ciegos que 

guían a otros ciegos, hasta caer en el hoyo”. También 

criticó su forma de ayunar, orar y dar limosna, 

buscando más fingir sufrimiento que honrar y alabar 

aDios. Y en el Juicio Final dirá a los de su izquierda: 

“Apártense de mí, malditos, al fuego eterno prepa- 

rado para el diablo...porque tuve hambre, sed, era 

forastero, estaba desnudo, enfermo y en la cárcel”, y 

nada hicieron en favor de estos pequeños hermanos 

de Cristo, que son su divina presencia. 

Nos conviene disfrutar eterna alegría, obrando con 

misericordia lo que Jesús habló.   
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POR VIRGINIA SOTO-AGUILAR C. 

Alrededor de 1.500 jóvenes de la Pastoral UC participaron 

durante diez días en misiones y trabajos de invierno en 48 

localidades de Chile, compartiendo la fe, reconstruyendo co- 

munidades y anunciando esperanza. El rector Juan Carlos de 

la Llera destacó que este tipo de acciones encarnan la esencia 

de la Universidad: “transformar vidas”. 

Durante diez días de julio, más de 1.500 jóvenes, 

entre universitarios y escolares, se desplegaron por 48 

localidades del país, desde Coquimbo hasta Los Lagos, 

llevando compañía, fe, ayuda concreta y alegría a cientos 

de familias a través de los proyectos Misión de Vida, Tra- 

bajo País, Siembra UC y Coro Misión País. Esta cruzada 

solidaria forma parte del compromiso de la Pastoral UC 

con el país y refleja el profundo sentido de servicio que 

anima a la comunidad universitaria. 

Organizados por la Dirección de Pastoral y Cultura 

Cristiana de la Pontificia Universidad Católica de Chile, 

los jóvenes dejaron sus vacaciones de invierno para 

embarcarse en un viaje transformador: reconstruir es- 

pacios comunitarios, compartir el mensaje del Evangelio 

y construir relaciones humanas profundas con personas 

muchas veces invisibilizadas. 

“Esto está absolutamente alineado con lo que quere- 

  

Jóvenes transforman 
vidas a lo largo de Chile 
mos dejar como legado en la Universidad. Lo más lindo 

de todo esto es que nace espontáneamente de ellos, de 

estos jóvenes, no hay nadie que los empuje a hacer esto 

y esa riqueza que tiene la Universidad es algo que se 

tiene que realmente potenciar”, señaló el rector Juan 

Carlos de la Llera tras visitar uno de los campamentos 

misionados en Valparaíso. 

Una Iglesia viva entre cerros 
y campamentos 

En Altos de Chorrillos, en Viña del Mar, la comunidad 

vio reconstruida su capilla Laurita Vicuña gracias a los 

voluntarios de Trabajo País. “Estas capillas en los cerros 

no solo cumplen una función de culto, sino también son 

parte de la organización social del lugar”, explicó el padre 

Claudio Ríos, párroco de la zona. 

La reconstrucción de este templo, 

afectado por termitas, permitió que la 

comunidad recuperara un espacio vital 

para actividades sociales, litúrgicas y de 

encuentro. “Los vecinos se comprome- 
ten mucho, tienen esa conciencia social, 

La misión que transforma a todos 
Felipe Mena, estudiante y coordinador de Misión de 

Vida, compartió que “venir a estos proyectos te da una 

alegría gigante y verdaderamente te transforma, te 

cambia la vida”. Para él, el impacto de estas iniciativas 

es tan profundo como bidireccional: los voluntarios dan, 

pero también reciben. 

Clara Mardónez, también estudiante UC y coordinadora 

de Misión de Vida, enfatizó el poder de la oración en la 

experiencia misionera: “Nos enfocamos mucho este año 

en poder hacer a Dios presente en medio de la misión. 

Creemos que el primer paso para lograr eso era que Dios 

estuviese en el centro, con invocación al Espíritu Santo, 

rezar, recuperar la oración en las casas”. 

Además, Mardónez hizo un llamado a que todos se 

acerquen a la Pastoral UC: “Nosotros también acogemos 

“Esto es lo que más necesita Chile 
trabajan unidos católicos y evangélicos, (N este minuto. Darse cuenta de 
todos colaboran”, relató el sacerdote. 

En Reñaca Alto, la comunidad del cam= que no todas las cosas que ocurren 

pamento Naciones Unidas fue otra de las son negativas, sino que hay gente 

beneficiadas. “Han puesto un granito de 

arena en cada casa. Han venido de casa demasiado comprometida por hacer 
en casa, tocando puertas, hablando de 

la Palabra. Nos han hecho sentir que no 
de este, un país más justo, mejor, 

estamos solos”, contó emocionada Lorena más equitativo” rector Juan Carlos de 
Shirley Lozada, vecina del sector que llegó 

desde Colombia a Chile hace 14 años. la Llera.
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con los brazos abiertos a gente que puede 

no ser católica. Hay gente que es católica, 

pero con dudas, o no tan practicante. Esta 

experiencia invita a profundizar en la propia 

vida, a salir al encuentro del otro”. 

Universidad y país: una 
vocación compartida 

Para el rector De la Llera, este tipo de acti- 

vidades encarnan el verdadero sentido de la 

Universidad: “La misión de la Universidad, 

por supuesto, es formar para que las nuevas 

generaciones se capaciten en disciplinas, 

entre otras cosas. Pero una misión muy 

importante es transformar vidas a través 

de lo que uno hace”. 

La autoridad universitaria también subrayó 

la importancia de conectar con la realidad 

profunda del país: “Esto que está acá es Chile, 

y la Pastoral te saca de esas zonas de confort. 

Tenemos la responsabilidad de entregar 

mucho más de lo que hemos recibido”. 

A través del compromiso de los jóvenes 

de la Pastoral UC, se hizo visible una Igle- 

sia viva, joven, creativa y profundamente 

comprometida con la transformación social 

y espiritual del país. “Esto es lo que más 

necesita Chile en este minuto. Darse cuenta 

de que no todas las cosas que ocurren son 

negativas, sino que hay gente demasiado 

comprometida por hacer de este, un país más 

justo, mejor, más equitativo”, dijo el rector. 

Un mensaje de esperanza 
para Chile 

Cristóbal Peirano y Blanca Ruiz-Tagle, 

coordinadores de Trabajo País, dijeron a los 

jóvenes en una de las misas: “Queremos 

invitarlos a vivir esta experiencia desde lo 

que cada uno es y tiene para entregar. Atré- 

vanse a ser testimonio vivo de esperanza, 

ser testimonio de cientos de encuentros 

improbables, ser testimonio de una alegría 

genuina y ser testimonio del regalo que nos 
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da Dios de poder servir a los demás”. 

Por su parte, el proyecto Coro Misión 

País se sumó en diferentes zonas de Chile 

para aportar con su canto y así ayudar a 

tener instancias de oración inspiradoras. 

María Gracia Necochea y José María Correa, 

coordinadores del proyecto, expresaron: 

“Lo central del Coro Misión País, como lo 

dice la palabra más importante que está en 

este proyecto, es la Misión. Somos un coro 

misionero. Su gran valor está en el poder de 

la misión, el poder de dar a Cristo a través 

de la música”. 

Escolares de distintos colegios del país se 

unieron a las actividades a través de Siembra 

UC, durante un fin de semana en julio. Los 

coordinadores de Siembra UC, Matías Cruz 

y Amelia Alarcón, señalaron: “Queremos 

invitarlos a vivir estos días de una forma 

diferente, invitarlos a salir a este encuentro 

desde el amor, invitarlos a no temer a en- 

contrarse con Cristo, a no esperar al segundo 

día para conocer a la gente, y, sobre todo, a 

no vivir la experiencia de fe uno solo, sino 

que, con el resto, como hermano en la fe, con 

el anhelo y la esperanza de caminar todos 

juntos hacia el cielo”. 

Palabras de gratitud 
Al cerrar estas misiones y trabajos de in- 

vierno, la directora de la Pastoral UC, Ángela 

Parra, expresó palabras de gratitud: “Quiero 

agradecer particularmente a los coordinadores 

porque ha sido un trabajo maravilloso. El 

trabajo es todo de ustedes, completamente 

de ustedes. Dios nos bendice mucho todos los 

días y nos bendice con gente como ustedes, 

que siendo muy, muy capaces, hacen parecer 

que cada uno de nosotros somos pequeños 

al lado de lo que hacen, de lo talentosos 

que son, de lo buenos que son también para 

poder responder al llamado de Dios y nos 

demuestran que todo se puede, que lo que 

soñamos lo podemos hacer”. 

“Si ustedes pudieran ver desde acá (el 
ambón) sus caras de alegría, los colores 
de sus poleras, sus banderas y que afuera 
también está lleno, se sorprenderían. ¡Esto 
es realmente impactante! Es una gracia de 
Dios”, P. Jorge no.    

Misiones y trabajos de inverno “¡Esto es impactante!” 

PADRE JORGE MERINO R., CAPELLÁN MAYOR DE LA UC 

E Acontinuación, presentamos un 
extracto de la homilía realizada por el 
Padre Jorge Merino en la misa de envío de 

Trabajo País, Misión de Vida, Siembra UC y 
Coro Misión País. 

Queridos jóvenes: 

Si ustedes pudieran ver desde acá (el 
ambón) sus caras de alegría, los colores 

de sus poleras, sus banderas y que 
afuera también está lleno, se sorpren= 
derían. ¡Esto es realmente impactante! 
Es una gracia de Dios. 
A veces nos cuesta compartir esto 
con los demás. Nos cuesta explicarle 
a la gente de afuera lo que pasa aquí 
dentro. Aquello con lo cual nosotros 
vibramos. Estamos acostumbrados a 
ver malas noticias o el contenido de 
redes sociales que nos tira para abajo, 
nos achaca. Un buen amigo me decía 
el otro día que el gran problema que 
tenemos es la indiferencia. Si yo estoy 
bien, bien, y el resto me da lo mismo. 
En la Encuesta Bicentenario, que publi- 
có nuestra Universidad, decía que hace 
15 años el 60% de los jóvenes como 
ustedes, entre 18 y 34 años se decla- 

raba católico. El año pasado esta cifra 
bajó a 30% ¡En 14 años! 
Le pregunté a inteligencia artificial 
¿qué dicen los reguetoneros hoy día? 
¿Ustedes escuchan reguetón o no? 
¿Quién conoce a Kidd Voodoo? Saqué 

de una de sus canciones una frase 
textual: “Mi vida nunca se trató de que 
me pasaran cosas buenas”. Es impac- 
tante que una persona diga que no 
está hecha para cosas buenas. Y Bad 
Bunny dice: “Yo hago lo que se me da 
la gana”. Insisto que hablo de las letras 
de sus canciones, no de las personas. 
¿Pero estamos aquí para hacer lo que 
se nos da la gana? ¿Para que nunca nos 
pasen cosas buenas? 
A veces nos podemos meter en ese 
ambiente. Pero el Papa Francisco nos 
invitó este año al Jubileo de la Espe- 
ranza y nos dijo: “Jesucristo es nues- 
tra esperanza”. Esa es nuestra alegría 
y creo que ustedes hoy nos están 
mostrando eso. Van a ir diez días a 
pasar frío, no van a dormir muy bien, 
la comida... bueno, es lo que hay. Y 
cuando celebremos la misa de cierre de 

misiones les aseguro que van a estar 
destruidos, pero con el corazón ple- 
namente alegre, porque es una alegría 
que solamente quien la vive la puede 
entender. Cuando el motivo de vivir 
no es hacer “lo que me da la gana”, 
cuando uno sí quiere que le pasen cosas 
buenas, entregándose a los demás, eso 
nos llena el corazón, eso nos da alegría 
y eso es lo que tenemos que compartir 
con los demás. 
Ojalá esta fuera la noticia en los diarios: 
“1.500 estudiantes salen a 48 zonas de 
Chile a darse a los demás, a compartir 
con los demás, a conversar y a hacer 
comunidad con los demás”. Yo creo que 
nosotros deberíamos darles las gracias 
a ustedes, deberíamos ponernos de 
pie y aplaudirles porque ustedes nos 
devuelven la esperanza, porque nos 
recuerdan que sí vale la pena darse por 
los demás. Esta no es solamente una 
fiesta para la Pastoral UC, es una fiesta 
para nuestra Universidad y me parece 
tan bonito ver al Rector, al Consejo 
Superior y a autoridades, apoyándolos 
en esta fiesta en que ustedes salen a 
entregarse a los demás. 
Pero también les aseguro que más de 
uno de ustedes está un poco asustado. 
Pueden decir: “Voy a una zona y no 
conozco a nadie”. O “no tenía nada que 
hacer en estos diez días y me llama- 
ron por teléfono y estoy aquí” o “no sé 
construir” o “no sé misionar” o “soy 
super introvertido” o “soy mañosa” 
o “tengo un tema con la ducha fría”. 
Puede ser, ¿no es cierto? Pero en el An- 
tiguo Testamento, en el Génesis, pasó 
lo mismo, Dios envió a Jacob, como a 
ustedes los envió hoy día, y le dijo: “No 
tengas miedo” (Jer 30,10). Es lo que 
dice el Señor a cada uno de ustedes, a 
los jefes de zona, a los coordinadores 
de proyectos, al equipo pastoral, “yo 
estoy con ustedes” (Mt 28,20) y, final- 
mente, en estos diez días —entre los 
que está el 16 de julio, día de la Virgen 
del Carmen, Patrona de Chile, la estre- 
lla en nuestra bandera— le pedimos a 
Ella, entonces, que nos bendiga, que los 
cuide, los acompañe y los proteja, pero, 
especialmente, a las personas que les 
van a abrir sus hogares y su corazón. A 
la Virgen queremos encomendar estos 
diez días. Esto es tremendo, esto es 
impactante. 
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